

Reseñas

Vega, S. (Ed.). (2024). Historia crítica de la República del Ecuador: El proceso de constitución del Estado nacional. Editorial Universitaria, Universidad Central del Ecuador



REVISTA
CIENCIAS SOCIALES

César Montufar • Universidad Andina Simón Bolívar, Ecuador •

<https://orcid.org/0000-0002-3459-9483>

Resumen El artículo reseña el libro "Historia crítica de la República del Ecuador. El proceso de constitución del Estado nacional", editado por Silvia Vega, que analiza las transformaciones del Estado ecuatoriano desde la época colonial hasta el presente. El libro, basado en una investigación iniciada en los años ochenta, utiliza un enfoque de marxismo crítico con influencia gramsciana para examinar el Estado como un órgano de dominación de clase y un "condensador de la lucha de clases". Los autores del libro realizan un esfuerzo por politicizar las disputas sociales, económicas y políticas en la historia ecuatoriana, sin embargo no logran captar la especificidad y autonomía de los fenómenos políticos y estatales, al seguir viendo al Estado como determinado por factores económicos externos. El Estado ha sido un actor clave en la constitución de la economía capitalista en Ecuador, más allá de ser simplemente un instrumento de clase o un reflejo de la estructura económica.

Palabras clave: Reseña, Estado, Historia Crítica, Ecuador.

Abstract The article reviews the book "Critical History of the Republic of Ecuador. The process of constituting the national State," edited by Silvia Vega, which analyzes the transformations of the Ecuadorian State from the colonial era to the present. The book, based on research initiated in the eighties, uses a critical Marxist approach with Gramscian influence to examine the State as an organ of class domination and a "condenser of class struggle." The authors of the book strive to politicize social, economic, and political disputes in Ecuadorian history; however, they fail to capture the specificity and autonomy of political and state phenomena by continuing to see the State as determined by external economic factors. The State has been a key actor in the constitution of the capitalist economy in Ecuador, beyond being merely a class instrument or a reflection of the economic structure.

Keywords: Reviews, State, Critical History, Ecuador.

César Montufar
Universidad Andina Simón Bolívar, Ecuador
 <https://orcid.org/0000-0002-3459-9483>



REVISTA
CIENCIAS SOCIALES

Revista Ciencias Sociales
núm. 47, p. 111 - 113, 2025
Universidad Central del Ecuador,
Ecuador

ISSN: 0252-8681
ISSN-E: 2960-8163

Periodicidad: Anual

fchs.revista@uce.edu.ec



Vega S.. Historia crítica de la República del Ecuador: El proceso de constitución del Estado nacional. 2023. Quito. Editorial Universitaria. 608 pp.
978-9942-623-17-1

Reseña

En los últimos años, las ciencias sociales del país han empezado a ubicar al Estado como tema específico de análisis. Esto ha ocurrido con décadas de retraso, luego de que a mediados de los años ochenta, Theda Skocpol editó su celebrado volumen *Bringing the State Back In* («Trayendo el Estado de vuelta»); libro que consolidó una agenda de investigación sobre el Estado y las capacidades estatales en distintas regiones del mundo. Este retraso, empero, no empaña su oportunidad. Por décadas, las ciencias sociales del país, al pensar la política y el Estado, se concentraron casi exclusivamente en el sistema político, el sistema electoral, la representación, el populismo, etc., dejando de lado el fenómeno estatal.

En esta renovadora corriente de estudios sobre el Estado, se inscribe el libro *Historia crítica de la República del Ecuador. El proceso de constitución del Estado nacional*; volumen editado por Silvia Vega y en que figuran Patricio Ycaza, Marco Velasco, Mario Unda, Oswaldo Herrera y Jazmín Escúntar. Este libro colectivo, publicado por la Editorial Universitaria de la UCE, constituye un macro esfuerzo de investigación que abarca las transformaciones el Estado ecuatoriano desde la época colonial hasta el presente. Vale destacar que el volumen recupera textos escritos décadas atrás, producto de esfuerzos investigativos anteriores; en este caso, un proyecto de investigación auspiciado por el CONUEP en los años ochenta. Aquilatamos el rigor de investigadores que ya no están con nosotros, como Patricio Ycaza y Marco Velasco, que, entre 1985 y 1988, elaboraron la investigación inicial en que se basa esta obra.

El prólogo de Silvia Vega elabora un prolífico estado del arte sobre los estudios del Estado en el Ecuador. Señala fortalezas y vacíos de estudios anteriores y posiciona el valor analítico de la obra. En la introducción, Patricio Ycaza expone las coordenadas teóricas y metodológicas (materialismo histórico) de la investigación; explicita su deuda con los aportes de Poulantzas, Miliband y, especialmente, Gramsci. Deja sentado que la teoría del Estado no puede disociarse de la historia de la lucha de clases (p. xlvi) y destaca que este, además de garantizar las condiciones de acumulación y reproducción del capital, es el nexo entre la sociedad política y civil a través del uso de la coerción y el consenso. Los capítulos siguientes ensayan sugerentes categorizaciones para definir el Estado ecuatoriano desde la colonia hasta nuestros días: Velasco e Ycaza piensan en un Estado indiano colonial para caracterizar el aparato estatal anterior a la independencia (capítulo 1); Ycaza y Vega trabajan sobre las «sucesivas reformulaciones del proyecto de Estado burgués» a finales del siglo XIX y la primera parte del siglo XX (capítulo 4); Ycaza y Herrera formulan la categoría de Estado de contra insurgencia y neoliberal para referirse al tipo estatal

configurado desde el retorno democrático de 1979 hasta inicios del presente siglo (capítulo 6). Con dichas formulaciones, esta obra contribuye a un debate sustantivo sobre el carácter del Estado ecuatoriano en distintas épocas y períodos de la historia del país. A ello se suman, las reflexiones de Velasco e Icaza sobre el Estado nacional en diversos momentos de la vida republicana: coyunturas de conformación de la nación como de afirmación del capitalismo (capítulos 3 y 5) y el aporte de Unda y Escúntar respecto de la crisis del neoliberalismo y la emergencia del populismo en las primeras décadas del siglo XXI (capítulo 7). Las páginas finales incorporan 5 anexos.

El prólogo de Silvia Vega desarrolla la perspectiva teórica que comparten los artículos del volumen: un marxismo crítico e innovador con impronta gramsciana (p. xxii). Desde esta tradición, se pone en juego un amplio aparato categorial para descifrar la cambiante formación social ecuatoriana desde antes del inicio de nuestra vida republicana. El Estado es analizado como un órgano de dominación de clase, siendo sus oscilaciones resultado de la complejidad de la lucha de clases. Tratando de eludir el economismo de otras interpretaciones marxistas, Vega sostiene, junto con Ycaza (p. xlvi) que el Estado actúa como «condensador de la lucha de clases» (p. xxvii). Esta perspectiva, sin duda, tiene el mérito de incorporar a la conflictividad política como un elemento principal de análisis; visión refrescante en un medio como el nuestro, saturado por la ideología de la «gobernabilidad» y la despolitización del campo político. Con ello, el volumen ofrece una perspectiva crítica de la historia política ecuatoriana en que, pertinente, se politizan las disputas sociales, económicas y políticas en el largo proceso de instalación y reconfiguración del capitalismo en el país. Como una constante, los artículos del libro proyectan una versión sobre la constitución y transformación del Estado ecuatoriano, si bien mediado por la lucha y tensiones entre los grupos y clases sociales de cada bloque histórico, siempre condicionado con las transformaciones del modo de producción.

En mi opinión, este volumen presenta un sólido esfuerzo por no reducir lo estatal a determinaciones económicas, empero, no logra ubicar la especificidad y autonomía de los fenómenos políticos y estatales a lo largo de la historia ecuatoriana. Fiel a su enfoque marxista, nos encontramos con un Estado que responde a determinaciones extra políticas; a influjos estructurales de orden económico que lo definen y que hallamos fuera del campo estatal. El Estado, por tanto, no deja de ser un aparato de dominación de clase, reflejo de la estructura económica, a pesar de actuar como un «condensador de la lucha de clases».

Sería incorrecto afirmar que el Estado es una entidad desvinculada de la economía y las relaciones de producción. Reconocerlo, como *La gran transformación* de Karl Polanyi lo estableció hace

ya casi un siglo, no implica desconocer que el mercado es una institución política enraizada en lo social; que las relaciones económicas, siendo políticas, se constituyen y reconfiguran, en gran medida, por la acción estatal. En un plano epistemológico, esto nos conduciría a estudiar el Estado desde sus propias lógicas y especificidad; a avanzar más allá del reconocimiento de la «autonomía relativa» de sus determinaciones económicas. Históricamente, el Estado ha incidido y moldeado los ciclos de acumulación de capital; ha sido un actor diferenciado de lo económico y lo social. Desde el Estado o desde el sistema interestatal se dirigió globalmente la conformación del sistema capitalista mundial; proceso que para globalizarse requirió ineludiblemente de la violencia estatal, como lo consigna Giovanni Arrighi, en su *Largo siglo XX*.

Pensando en nuestro país, el desarrollo de la economía capitalista ecuatoriana más que obra de la «mano invisible del merca-

do» ha sido producto político de la acción estatal. El Estado ha commandado la consolidación del capitalismo; demolió las relaciones precapitalistas; determinó la articulación de la economía ecuatoriana al mercado capitalista mundial. Esta función no la ha desempeñado como instrumento de clase, sino como actor en sí mismo. El Estado, tanto más que condensador de la lucha de clases, ha sido un factor constitutivo de la economía capitalista y sin la acción del Estado, la actual y pasada configuración de las clases, sencillamente, no hubiera sido posible. La contribución estatal en la constitución de las clases en el país se nos figura anterior a su rol como condensador de sus conflictos e intereses.

Todos estos procesos, prolíjamente analizados en los capítulos de este volumen, al final, no son reconocidos por el enfoque teórico que defienden. La paradoja de una notable investigación que supera la tradición teórica de la que surge.

AmeliCA

Disponible en:

<https://portal.amelica.org/amelia/ameli/journal/971/9715475014/9715475014.pdf>

Cómo citar el artículo

Número completo

Más información del artículo

Página de la revista en portal.amelica.org

AmeliCA

Ciencia Abierta para el Bien Común

César Montufar

Vega, S. (Ed.). (2024). Historia crítica de la República del Ecuador: El proceso de constitución del Estado nacional.
Editorial Universitaria, Universidad Central del Ecuador

Revista Ciencias Sociales

núm. 47, p. 111 - 113, 2025

Universidad Central del Ecuador, Ecuador

fcsch.revista@uce.edu.ec

ISSN: 0252-8681

ISSN-E: 2960-8163

DOI: <https://doi.org/10.29166/csociales.v1i47.7940>

Los autores conservan todos los derechos de publicación del artículo y conceden a la Revista Ciencias Sociales una licencia no exclusiva, intrasferible y sin regalías por duración ilimitada para su reproducción, distribución y comunicación pública a nivel mundial.



CC BY-NC 4.0 LEGAL CODE

Licencia Creative Commons Atribución-NoComercial 4.0 Internacional.